

Webinaire de présentation :
Le rôle d'UNPOL dans le soutien à la mise en place d'une police de proximité – étude de terrain en RDC et RCA

29 novembre

À 16h (heure de Bruxelles – UTC+1)
À 11 h (heure de New York)

Durée : 1h30 environ

Dans le cadre de la publication de l'étude « Le rôle des opérations de paix dans l'assistance à la mise en place d'une police de proximité en RCA et en RDC » réalisée par Jean Jacques Wondo Omanyundu et Octave Molambo Gbessoua, [l'Observatoire Boutros-Ghali](#) et [l'Organisation Internationale de la Francophonie](#) vous convient au webinaire de présentation de ce travail.

Aux côtés des composantes militaire et civile, la composante police, dite UNPOL, constitue le troisième pilier de l'action des opérations de paix des Nations unies. Elle comprend le déploiement de plus de 7 800 policiers à travers le monde. L'une de ses missions est d'accompagner les États-hôtes dans le redéploiement de leurs capacités régaliennes sur l'ensemble de leur territoire. En matière de capacités de police, cela se traduit notamment par le soutien à la (re)mise en place d'une police dite « de proximité ». Ce concept fait référence à la notion d'une police intégrée dans la cité, au service du citoyen, et qui cherche, avec les communautés, des solutions axées sur les problèmes locaux qui sont sources d'insécurité et de conflit.

« La Police des Nations Unies est un service axé sur la communauté. [...] Rétablir et cultiver le consentement du public dans sa propre police est une tâche essentielle de la Police des Nations Unies. La Police des Nations Unies doit promouvoir le concept de maintien de l'ordre par consentement et encourager le public à devenir un partenaire dans la prévention et la détection de la criminalité dans leurs communautés. La Police des Nations Unies devrait répondre aux préoccupations du public en matière de sécurité, considérer ses conseils et agir de manière juste, honnête et impartiale à tout moment, y compris par la communication et la sensibilisation »¹

De ce fait, la police de proximité participe aux nouveaux enjeux de la sécurité qui consistent notamment :

- Au renforcement de l'État de droit, à la promotion des droits humains.
- À la stabilité sociale.
- À l'augmentation du sentiment de sécurité.
- À la réduction de la criminalité.

¹ DOP, DAO, *Lignes directrices sur les opérations de police dans les opérations de maintien de la paix et missions politiques spéciales des Nations unies*, 2015, New York.

- À la légitimation et à la valorisation du rôle social du policier à la construction d'une société démocratique².

Cette étude, basée sur une série d'entretiens et de visites de terrain menées en RDC et RCA, vise à mieux comprendre la démarche d'accompagnement mise en œuvre par UNPOL afin de soutenir les autorités nationales dans la (re)mise en place d'une police de proximité. Elle s'intéresse tant aux actions prises par UNPOL que par leur réception au niveau local, gouvernemental et au sein de la société civile.

Le séminaire du 29 novembre sera ainsi l'occasion de faire le point avec les auteurs Jean Jacques Wondo Omanyundu et Octave Molambo Gbessoua, qui ont mené cette étude de terrain, sur trois enjeux qu'ils ont explorés :

- Quelles actions sont mises en place par UNPOL afin d'accompagner la réforme de la police nationale et la mise en place de la police de proximité ?
- Dans quelle mesure sont-elles adaptées au contexte local ?
- Comment ces actions sont-elles perçues par les acteurs concernés (policiers, élus locaux, société civile) ?

Le Webinaire sera accessible à tous, sur inscription. Il sera également diffusé en direct sur notre page [Facebook](#). Les participants inscrits pourront poser leurs questions par écrit aux intervenants qui y répondront en direct.



² Francopol, [Guide : la police de proximité, un concept appliqué à la francophonie](#), Montréal, décembre 2015.

PROGRAMME PROVISIONNEL

Mots d'introduction

Grégory ROBERT

Spécialiste de programme maintien et consolidation de la paix à l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF)

Modération

Solène JOMIER

Chargée de recherche au Groupe de recherche et d'information sur la paix et la sécurité (GRIP) et à l'Observatoire Boutros-Ghali du maintien de la paix

Présentation

Octave MOLAMBO GBESSOUA

Co-auteur de la note « **Le rôle des opérations de paix dans l'assistance à la mise en place d'une police de proximité en RCA et en RDC** » - en charge de l'étude de terrain en RCA

Jean Jacques WONDOMANYUNDU

Co-auteur de la note « **Le rôle des opérations de paix dans l'assistance à la mise en place d'une police de proximité en RCA et en RDC** » - en charge de l'étude de terrain en RDC

Discussion

Gen Mody BERETHE

Chef de l'UNPOL à la MONUSCO

Alhousseiny TRAORE

Commissaire divisionnaire, UNPOL planning officer à la MINUSCA

Session de Questions/réponses

Avec le public

Les participant·e·s sont encouragé·e·s à poser leurs questions aux intervenants via le système de chat « Questions/réponses » de Zoom.

L'équipe de modération sélectionnera les questions les plus pertinentes pour les transmettre à nos intervenants.

Conclusion

Grégory ROBERT

Spécialiste de programme maintien et consolidation de la paix à l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF)

En savoir plus sur les auteurs de la note « Le rôle des opérations de paix dans l'assistance à la mise en place d'une police de proximité en RCA et en RDC »

Octave Molambo Gbessoua Mboutouma est sociologue et analyste politique. Chercheur junior à ThinkingAfrica, un institut de recherche et de formation sur la paix en Afrique. Ses recherches portent sur la participation des ONG au développement local post-conflit, le processus de pacification de la Centrafrique. Il est titulaire d'un master en Sociologie de l'université de Douala. Auteur de plusieurs notes de recherches et notes d'analyse politique.



Jean-Jacques Wondo Omanyundu est expert et analyste des questions politiques et sécuritaires de la République démocratique du Congo (RDC) et de l'Afrique médiane. Il est diplômé de l'École Royale Militaire et breveté des Hautes études de sécurité et de défense de l'Institut royal supérieur de défense (Belgique), détenteur d'un Master en criminologie de l'Université de Liège et d'un post-graduate en science politique de l'Université Libre de Bruxelles.

Principales publications

Il est auteur de trois ouvrages : Les Armées au Congo-Kinshasa. Radioscopie de la Force publique aux FARDC (2013) et Les Forces armées de la RD Congo : Une armée irréformable ? (2014). L'essentiel de la Sociologie politique militaire africaine (Juillet 2019). Il travaille depuis plusieurs années comme criminologue dans le secteur de la justice pénale en Belgique, au sein de l'Administration générale des maisons de justice.